

ПРЕДИСЛОВИЕ

Федеральное государственное бюджетное учреждение науки Институт истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН (ИИАЭ ДВО РАН) является единственным научным институтом гуманитарного профиля на огромной территории Дальнего Востока, которая составляет примерно 36% площади России. Он играет без преувеличения огромную и, в определённой степени, системообразующую роль в социально-политической, культурной и интеллектуальной жизни данного важного региона страны.

Институт является комплексным и многопрофильным научным учреждением, выполняет фундаментальные исследования в области археологии, этнологии, региональной истории, востоковедения, филологии, международных отношений. Его сотрудниками за полувековой период получены уникальные результаты в области изучения первобытных культур, средневековых дальневосточных цивилизаций (Бохай, чжурчжэни), истории освоения Дальневосточного региона, этнологии и антропологии, межнациональных и межэтнических отношений, истории соседних государств и др.

В числе важнейших результатов деятельности института — 7-томная фундаментальная «История Дальнего Востока», многотомная серия трудов «История и культура коренных народов Дальнего Востока», 5-томная «История Северо-Восточного Китая». Многие из этих и других книг переведены в соседних странах — Китае, Южной Корее, Японии. В фондах Музея археологии и этнографии института хранятся уникальные артефакты, которые выставлялись в крупнейших музеях Восточной Азии (Япония, Южная Корея).

Ввиду своего географического положения институт выполняет важную роль в научной дипломатии и внешней политике, способствуя развитию научных, культурных и гуманитарных связей в Азиатско-Тихоокеанском регионе. ИИАЭ ДВО РАН на долгосрочной основе взаимодействует с научными организациями КНР, Японии, Южной Кореи, Монголии, других стран Азии, США, Австралии и Европы, организует на своей территории международные конференции и семинары. В институте проходят обучение и стажировки иностранные исследователи из стран АТР. Сотрудники института

проводят мониторинг текущего внутри- и внешнеполитического положения в соседних странах: в Северной и Южной Корее, Северо-Восточном Китае (где проживает более 120 млн чел.). В нынешней напряжённой ситуации эти исследования особенно важны.

Институт является крупнейшим на Дальнем Востоке организатором международных археологических экспедиций. Более двадцати лет наши археологи ежегодно вовлекают в исследовательскую работу большие группы российских и иностранных студентов и аспирантов. Примерно такой же срок работает международная археологическая экспедиция в Монголии, которая продолжает своими яркими открытиями высокие международные традиции отечественного монголоведения.

В разные годы в институте работали крупные учёные, внёсшие неоценимый вклад в историческую науку. Невозможно назвать каждого из них. Среди тех, кто стоял у истоков института и позднее формировал его основные научные направления, были такие учёные, как создатель института и выдающийся историк академик А.И. Крушанов, лидер школы первобытной археологии Ж.В. Андреева, основоположник средневековой археологии Э.В. Шавкунов, создатель естественно-научного направления в археологии В.Д. Ленков, этнологи Ю.А. Сем и Н.В. Кочешков, филологи Л.И. Сем, Н.Б. Киле, Г.А. Отаина, китаист Ф.В. Соловьёв, историки В.Г. Щебеньков, А.Т. Мандрик, Б.И. Мухачёв, А.П. Деревянко, И.Г. Стрюченко и др.

В настоящее время институт представляет собой сильный коллектив высококвалифицированных специалистов, в состав которого входят два члена РАН, 20 докторов и более 50 кандидатов наук.

Предлагаемый вниманию читателей 30-й том «Трудов Института истории, археологии и этнографии ДВО РАН» посвящён полувековому юбилею Института. В него включены обзорные работы, в которых описана история самого института и отдельных направлений, а также вклад в науку наиболее выдающихся исследователей. Надеемся, что представленные статьи дадут подробную картину жизнедеятельности института за полувековой период.

Н.Н. Крадин,
член-корреспондент РАН,
директор ИИАЭ ДВО РАН

PREFACE

The Institute of History, Archaeology and Ethnology of the Peoples of the Far East of the Far Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences (FEB RAS) is the unique scientific humanities institute in the Far East of Russia, in region which covers about 36 percent of the vast territory of Russia. It is no exaggeration to say that the Institute plays a significant and systemically important role in sociopolitical, cultural and intellectual life of the region.

The Institute is a complex and multidisciplinary research institution and conducts fundamental studies in history, archaeology, anthropology, ethnology, Asian and regional studies, philology and international relations. In the last 50 years, exceptional results have been achieved in the following fields of study: prehistorian archaeology, medieval Far Eastern civilizations (Bohai state, Jurchen empire), the history of the Russian Far Eastern region, anthropology and ethnology, multinational and interethnic relations, the history of neighbouring Asian states, etc.

Among the most important results of the Institute are the fundamental *“History of the Russian Far East”* in seven volumes, multivolume series of the proceedings *“History and Culture of the Indigenous Peoples of the Far East”* and *“History of North-East China”* in five volumes. Many of these and other books were translated in China, South Korea, and Japan. The unique artifacts which were displayed at leading museums of East Asia (Japan, South Korea) are kept in the collections of the Museum of Archaeology and Ethnography of the Institute.

Due to its geographical position, the Institute plays a major role in science diplomacy and foreign policy contributing to the development of scientific, cultural and humanitarian ties in the Asia-Pacific Region. The Institute interacts on a long-term basis with scientific organizations in China, Japan, South Korea, Mongolia, other Asian countries, the USA, Australia, and European Union. International conferences and seminars are held at the Institute. Foreign researchers from the countries of the Asia-Pacific Region do long-term trainings and internships at the Institute. The researchers of the Institute monitor the current

internal political and geopolitical situation in the neighbouring countries: North Korea, South Korea and North-East China (over 120 million people live there). In the highly tensioned situation nowadays, these studies are particularly significant.

The Institute is the largest organizer of international archaeological expeditions in the Far East. For over 20 years, our archaeologists have conducted annual international expeditions involving a lot of Russian and foreign students as well as post-graduate students into research. The international archaeological expedition in Mongolia has worked for almost the same period, and its bright discoveries continue international traditions of Mongolian studies.

Over the years, many prominent scientists have worked at the Institute and contributed greatly to historical studies. It is impossible to name all of them. The pioneers and founders of the main research areas of the Institute were such outstanding researchers as the creator of Institute historian A.I. Krushanov, leader of prehistorical archaeology Zh.V. Andreeva, the founder of medieval archaeology E.V. Shavkunov, the founder of scientific archaeology V.D. Len'kov, ethnologists Yu.A. Sem and N.V. Kocheshkov, linguists L.I. Sem, N.B. Kile, G.A. Otaina, orientalists F.V. Solov'yev, V.G. Shcheben'kov, historians A.T. Mandrik, B.I. Mukhachev, A.P. Derevyanko, I.G. Stryuchenko and others.

Nowadays the Institute consists of highly qualified professionals: two Members of the Russian Academy of Sciences, 20 Professors and more than 50 PhDs.

The 30th volume of *“Proceedings of the Institute of History, Archaeology and Ethnology FEB RAS”* is dedicated to the 50th anniversary of the Institute. It includes the survey papers devoted to the history of the Institute, particular scientific fields and contribution of the most prominent researchers to science. We hope that these papers will give an idea about various aspects of the Institute during the 50-year period.

N.N. Kradin,
Corresponding Member
of the Russian Academy of Sciences,
Director of the Institute